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《龙族的后裔》播出时间：

《龙族的后裔》“石”姓始祖大义灭亲引反响

打造中国“姓氏之都”名片
向全球华人道一声“好想你”

“老家河南是我们中华民族
的姓氏发源地，你越了解姓氏文
化，就越爱中原这块大地。”3月
10日，《龙族的后裔》第19、20
集播出当天，在京参加全国两会
的全国人大代表、好想你健康食
品股份有限公司董事长石聚彬
再谈姓氏文化，他认为黄帝文
化、根亲文化是河南最具优势、
最拿得出手的文化，建议在中原
筹建姓氏基地，让其成为联系炎
黄子孙、凝聚全球华夏儿女团结
的核心载体。

“每一位中华儿女都应该来
传承中华传统文化中生命力最
旺、凝聚力最强、感召力最大的
黄帝文化、根亲文化，这不仅是
历史赋予我们的使命，也是认识
自我、找到自我的途径之一。”石
聚彬说。记者 苏瑜 左丽慧

3月6日，十三届全国人大二次会议河南
代表团联组审议上，河南代表团团长、省委书
记王国生当着中外媒体记者的面，点赞“好想
你”，称赞石聚彬一个农民企业家把一颗大枣
打造成了“网红”食品，做成了大产业。

“之所以能成为‘网红’，关键在于‘好
想你’品牌抓住了人类最朴素的情感。”石
聚彬说，人是最重感情的动物，无论何时何
地，一声‘好想你’就是最温暖、最亲切的表
达，直抵人心。

“好想你”的产业化历程，塑造了河南
的一张名片。石聚彬称，在他经营企业的
过程中，传统文化起到了举足轻重的作用。

“企业是体，文化是魂。传统文化中传达
的修身、齐家、治国、平天下、仁义礼智信等丰
富内涵极具凝聚力、感召力，无时无刻不在影
响着企业文化的建立和发展，优秀的企业文
化又在不断推动着企业的发展壮大。”

文化不仅是企业的魂，还为情感提供
源源不断的能量。“人的情感分很多种，不
管亲情、友情、爱情、人情，爱的力量都来自
文化。”在石聚彬看来，传承根亲文化、姓氏
文化在某种意义上就是在传承民族的

“情”。“民族情结的文化传承是一种大义博
爱，不需要考虑名利，它是一种奉献、一种付
出，文化传承的活动需要贵人、需要德高望
重的人号召提出，由有意愿的人执行操作。”

在这方面，石聚彬一直是积极的倡导
者、支持者和执行者，多年来他一直致力于
推广弘扬家族文化，筹建“石”姓宗氏祠堂，
听闻郑州报业集团投拍“百家姓”起源故
事，他不仅提供赞助，还亲自参与进来。

“演什么角色不重要，身为石姓后人，
理所应当要为老祖宗做些事。始祖石碏贤
德纯正的美名流传千年，这种公正无私、忠
心赤胆、坚持底线、不徇私情的品性非常珍
贵，在当代社会尤其有意义。”

深耕新郑这块沃土多年，石聚彬几乎
年年不落参与黄帝故里拜祖大典活动。“每
参加一次拜祖大典，心中对传统文化的敬
畏之心、对打造良心企业的责任之心又多
了一分、坚定了一分。”

石聚彬认为，根亲文化是河南独有的文
化，在中原建设中华姓氏基地可以让我们从
老祖宗身上找到信仰，找回真正的传统文
化，让河南的根亲文化更好地传播出去。

“《龙族的后裔》故事化地呈现了每一
位得姓始祖的故事，是对中国传统文化中
的家风、家教、家训最直观的体现，尤其是
上周日播出的故事将石碏大义灭亲演绎得
特别精彩。”河南省姓氏文化研究会副会长
石小生说，其实，石碏本人在历史上最著名
的一段故事是在卫庄公时期。《左传》隐公
三年、四年记载了“石碏谏宠州吁”的故事，
充分展现了石碏的思想，其中“六逆”“六
顺”极具当代教育意义。

石小生介绍说，世界石氏宗亲共尊石
碏为中华石氏始祖，世代传衍中不断有
晋、郑姬姓石氏，宋子姓石氏，以及羯、鲜
卑、昭武九姓石国人、沙陀、女真、回、满、
苗、壮、侗、彝、瑶、毛南等民族融入，共成
今日绵延不绝、人才辈出的石姓家族。据
统计，全世界有 500余万石姓人口，在百家
姓中排第63位。

“时至今日，全国已经形成了以川贵湘

和鲁冀豫为中心的石姓聚集区，主要分布于
河南、贵州、湖南、山东等4省，此4省石姓人
口均超过30万人；其次分布于河北、江苏、湖
北、广西、安徽、四川等6省。上述10省石姓
人口超过全国石姓的 60%。河南为石姓第
一大省，石姓人口达37.7万人，约占石姓总
人口的8.3%。”石小生说，经过2700余年的
繁衍、析分，目前石姓主要分支有：江西白水
塘石氏、山东泰安徂徕石氏、浙江新昌石氏、
福建同安石氏、安徽六顺堂石氏、湘西苗族
石氏、湖南长沙石氏、湖南宝庆石氏。

“自古以来‘家’就是华夏儿女一切社
会关系的基础，是维系生存与发展的重要
纽带，是人们进行社会交往的必要条件之
一，涉及千家万户。家族成员相互守望扶
持、共谋发展也早已成为中国人的一种传
统。”石小生说，一个个家族和睦相处、稳
定兴旺，国家社会治安的综合治理及文明
进步就有了坚实的基础。

文艺工作者理应担负起
塑造人们灵魂的社会责任

“护犊之举，本性使然，忠君爱民，方
为人性。人性泯灭，怎可为人？”虽然距离
拍摄已经两年多了，但提起饰演的石碏这
个人物，赵成顺赞叹不已，台词张口就来。

赵成顺是河南老一代文艺工作者，
任焦作市电影、电视协会常务理事。毕
业于中央戏剧学院表演系的他，曾在多
部电影、电视剧中饰演重要的角色。赵
成顺一边拍戏一边在郑州和焦作的艺术
学校教授影视表演专业，在河南培养了
很多学生。《龙族的后裔》总导演张清便
是其中之一。

“为了‘百家姓’，张清坚持了十几
年，我听说的时候，真的是很感动，推掉
其他档期来支持他，还让儿子赵滨也参
与。”赵成顺说，“上周日临播出前，我特
意发了朋友圈，很多朋友、学生都看了，
他们点赞留言，评论说这部戏虽然短，只
有两集，但很精彩，更重要的是，他与一
般的戏不同，让人受到震撼。”

“回想过去，曾经有相当长一段时
期，一部影视作品能让人热血沸腾、精神
振奋，看完觉得生活都美好起来，更有意
义了，《龙族的后裔》让我又体验了一把
这样的感觉。”赵成顺认为，时代不同了，
各方面都会有所变化，尤其是文艺作品
百花齐放，但不管怎么样，寓教于乐的核
心不能丢弃，文艺工作者理应担负起塑
造人们灵魂的社会责任。

“《龙族的后裔》不仅仅是一部戏，它
从文化角度出发，填补了很多的空白。
从创作者、拍摄者到观众，参与这个项目
的人都会受到很大的影响，不仅仅是对
姓氏和我们自己的由来的了解，更多的
是对我们这个民族的发展。从新的一个
角度、新的侧面，产生更多的了解和思
考，这会让我们在整个生活当中，关注家
庭，关注子女的教育和家族的传承和未
来。”在《龙族的后裔》中饰演姬厚的是实
力派演员李君峰。剧中，姬厚对儿子骀
仲有着极大的期望和爱护，对父亲也有
着崇拜与尊重。

2017年，李君峰曾凭借电影《油菜
花儿开》获得第34届迈阿密国际电影节
最佳男配奖，成为他事业的一个转折
点。其实该剧拍摄期间，李君峰的父亲
被病魔纠缠，而在影片杀青十多天后，父
亲便离开了。“父亲很刻苦，他的工作、生
活都是靠他个人一步步努力得来的，我
身上遗传了他的特质，内心深处我对儿
子也是这样。爱得深沉、爱得有力量、爱
得高瞻远瞩，这是父爱区别于母爱的地
方，也很像游子对家乡的情感。”

虽然常年在外拍戏很少回家，但李
君峰对家乡有着深深的眷恋：“河南是中
华姓氏的主要发源地，能参与‘百家姓’
这个项目，不仅有一种荣誉感，还有跟亲
人们在一起的亲切感。通过拍戏，我收
获很多，还有机会参加了类似于姓氏跑
团等一系列有益于身心健康的姓氏文化
活动，为中国传统文化的传承增添了一
份微薄的力量。希望《龙族的后裔》能引
起更多人对姓氏文化的兴趣。”

本周日晚 9点，河南卫视星光剧场
将播出“王”姓起源故事，敬请收看！

石聚彬再谈姓氏文化 建议在中原筹建姓氏基地

河南为石姓第一大省，家族兴旺有利于社会稳定、文明发展

《龙族的后裔》剧照

石聚彬


